

---

## UNIVERSIDAD NACIONAL - FACULTAD DE MEDICINA - BIBLIOTECA

### BOLETIN BIBLIOGRAFICO

---

*La Biblioteca de la Facultad de Medicina de Bogotá es una institución de carácter científico, destinada al servicio del Profesorado, de los alumnos de la Facultad, de los profesionales en general y del personal docente y alumnos de Odontología y Farmacia.*

*Estará abierta todos los días no feriados y de vacaciones que establece el Reglamento de la Facultad, de 8 a 12 de la mañana, de 2½ a 7 de la tarde y de 8 a 11 de la noche. Los sábados por la tarde y noche no habrá servicio de Biblioteca.*

*Cuando se desee llevar un libro a domicilio, aparte de la papeleta de petición, se consignará en la Secretaría de la Facultad un depósito superior al monto del valor que tenga el libro en el mercado.*

*Los libros llevados a domicilio deben ser devueltos en un término máximo de diez días; pasados éstos se dispondrá del depósito para reposarlo, y el solicitante no tendrá derecho en lo sucesivo a hacer uso de este servicio de la Biblioteca.*

*Establecése en la Biblioteca el servicio de Canjes de las obras duplicadas. Dichos canjes deben llevar la aprobación del Director de la misma.*

*(Del Reglamento orgánico de la Biblioteca).*

---

#### LIBROS NUEVOS

Tres óptimos libros de palpitable interés para los médicos de América acaban de ver la luz pública en los Estados Unidos del Norte. Haremos un ligero resumen de su valioso contenido:

#### VIRUS AND RICKETTSIAL DISEASES

*A symposium held at the Harvard School of Public Health  
Harvard University Press 1940.*

Contiene el tomo bellamente editado, artículos firmados por hombres de ciencia de universal renombre, sobre los siguientes temas: Pro-

blemas epidemiológicos de las enfermedades producidas por virus. Propiedades físicas y químicas de los virus filtrables. Inmunología. Insectos vectores. Epidemiología y control de la viruela. Métodos de preparación y uso del virus variólico. Vacuna generalizada. Complicaciones neurológicas de la vacunación. Etiología del sarampión. Prevención y modificaciones del sarampión. Paperas. Dengue. Linfogranuloma inguinal. Enfermedades del aparato respiratorio producidas por virus. Influenza. Distemper. Psitacosis. Poliomielitis. Tentativa de clasificación de enfermedades del sistema nervioso central producidas por virus. Rabia. Encefalitis equina. Coriomeningitis. Etiología de la fiebre amarilla. Vacunación antiamarilla. Generalidades sobre Rickettsiosis. Diagnóstico y clasificación. Clínica de las enfermedades producidas por Rickettsias. Epidemiología e inmunología de las Rickettsiosis.

En las clasificaciones de Rickettsiosis en el grupo genérico de las fiebres petequiales, figura la fiebre de Tobia. Son dos por lo tanto las enfermedades producidas por Rickettsias halladas en Colombia, reconocidas y catalogadas en el mundo científico: el tifo negro (exantemático) aceptado desde hace años en los informes epidemiológicos de la Sección de Higiene de la Sociedad de las Naciones, y ahora reconocida por Harvard, la fiebre petequial de Tobia. El tifo negro fué comunicado por Patiño en 1922. La fiebre petequial de Tobia por Patiño, Afanador y Paúl en 1935.

### THIRD INTERNATIONAL CONGRESS FOR MICROBIOLOGY

New York, september 2-9, 1939.

*Report of Proceedings.*

*Edited for The Executive Committee and the Convener of sections by M. Henry Dawson, General Secretary.*

*Under the auspices of the International Association of Microbiologists.*  
*New York, 1940.*

883 páginas contiene el fastuoso libro editado para recoger los resúmenes de actas y trabajos del Tercer Congreso Internacional de Nueva York, al cual concurrieron delegados de Colombia.

1.600 delegados de 46 naciones se registraron oficialmente.

El Congreso estuvo dividido en 9 secciones en las cuales se presentaron por los científicos más ilustres y prestigiosos del universo, memorias que son compendio y resumen de todo lo que se sabe sobre microbiología.

ACTAS DE LA DECIMA CONFERENCIA SANITARIA  
PANAMERICANA

Bogotá, Septiembre 4-14, 1938.

*Oficina Sanitaria Panamericana. Publicación N° 136. Agosto, 1939.*

Magníficamente editado acaba de repartirse el tomo de 941 páginas de las actas de la X Conferencia Sanitaria Panamericana que se reunió en Bogotá del 4 al 14 de septiembre de 1938, con 75 delegados de todos los países del continente y algunos invitados de la Sociedad de las Naciones y otras instituciones.

El índice de oradores y autores que leyeron o remitieron trabajos, es de 122. Los temas son los siguientes: Fiebre Amarilla. Enfermedades producidas por virus. Influenza y Rabia. Psitacocis. Viruela. Poliomielitis. Linfogranulomatosis. Peste. Sanidad marítima. Estupefacientes. Enfermedades venéreas. Amibiasis. Paludismo. Oncocerciasis. Tripanosomiasis. Bócio. Tracoma. Lepra. Portadores de gérmenes y virus. Fiebres tifo-exantemáticas. Tuberculosis. Eugenesia. Higiene maternal e infantil. Organización sanitaria. Aguas potables. Sanidad rural. Alimentación. Seguro social. Productos biológicos.

LECCIONES DE FISIOPATOLOGIA ENDOCRINA

por el Prof. *Juan Cuatrecasas*. (Edit. Esculapio. Buenos Aires).

Por el Profesor Agregado *Francisco Gnecco Mozo*.

Esto de que el Instituto de Psiquiatría de la Universidad del litoral argentino haya dado a luz un libro sobre endocrinología de gran trascendencia como el del profesor Juan Cuatrecasas, es un hecho que está de acuerdo con los estrechos lazos que hoy unen la Endocrinología con la Psicología.

Esta relación, que tan de manifiesto se pone en la clínica con ciertos síndromes endocrinos de repercusión psiquiátrica evidente, como sucede en los accesos agudos de addisonismo, con delirio y confusión mental, en la idiocia y en todos los cretinismos de origen hipotiroideo, en los trastornos psíquicos ligados a la menopausia, el embarazo y el puerperio, en la forma comatosa de la diabetes, etc., se descubre, con los nuevos progresos de las investigaciones endocrinológicas, desde la base misma de la patología: en la fisiología patológica.

No podemos ufanarnos de haber aclarado todos los misterios de estas relaciones. El profesor Cuatrecasas, precisamente, expone de modo claro

la dificultad de precisar las influencias endocrinas sobre el psiquismo, dificultad que depende principalmente de la intimidad de las interrelaciones entre el sistema nervioso central, el autónomo vagosimpático y las glándulas de secreción interna.

Como ejemplo del difícil problema, estudia Cuatrecasas la complejidad del síndrome de Lawrence Biedl, que es el primer punto concreto de su estudio, y pone de manifiesto una vez más lo difícil que resulta delinear las influencias diencefálicas y las hipofisarias en este síndrome en que parecen hacer lujo de complejidad, como para desafiar la mente humana, los factores constitucionales genotípicos, los endocrinológicos y hormonales y los nerviosos.

Por este mismo camino, que parece haber sido el de la principal preocupación del profesor Cuatrecasas, estudia de modo magistral la influencia de la insulina sobre el psiquismo, tópico que tan al orden del día ha puesto la moderna terapéutica de la esquizofrenia (método de Salkel). Comparando la influencia de la insulina con la del cardiazol, llega Cuatrecasas a negar que la modificación del metabolismo hidrocarbonado tenga una influencia directa en el mecanismo de esta singular terapéutica, y descubre, en cambio las modificaciones del contenido clórico del plasma, demostrando tanto en el Shock insulínico como en el cardiazólico un aumento del cociente clorado glóbulo-plasmático.

No estamos de acuerdo con la supuesta influencia de la insulina sobre las funciones psico-sexuales, las cuales parece admitir Cuatrecasas (pág. 131) llevado por trabajos de Mignot. En los tratamientos de engorde insulínico no hemos observado jamás la anafrodecia que se atribuye a la acción de dosis fuertes de insulina en individuos no diabéticos. Al contrario, en los hombres que antes por su delgadez y por astenia física había una aparente indiferencia sexual, muy seguramente de origen psíquico, al aumentar unos diez kilos de peso hemos observado un aumento de la sociabilidad general (conurrencia a las piscinas de verano, bailes, etc.) y también muy frecuentemente un mayor número de relaciones sexuales por semana (bien sabemos que la frecuencia de las cópulas es uno de los principales elementos en que se funda la clasificación de las constituciones sexuales).

Como bien reconoce el profesor Cuatrecasas, el problema de las psicosis endocrinopáticas no es de los de fácil solución en el estado actual de nuestros conocimientos; y para nosotros la fuente de la dificultad reside en el desconocimiento de las exactas relaciones de las influencias hormonales con el metabolismo cerebral. El único asidero con que contamos para afrontar el problema, es el de las alteraciones patológicas, y él mismo Cuatrecasas, fisiólogo antes que nada, no logra escaparse de este camino cuando al analizar las psicosis endocrinas, comienza por citar los trastornos psíquicos del síndrome de Cushing, el infantilismo mental de la adiposis genital, etc., etc.

Nosotros no hemos obtenido nunca mejoría de algunas psicosis coin-

cientes con el síndrome de Frolih, con la opoterapia hipofisaria, como la obtuviera Cuatrecasas en el caso de la página 142 de su libro, y eso que en caso de *dementia precox* llegamos a aplicar hasta 500 unidades diarias de prolán, con el fin de corregir una criptorquidia; hasta tal punto nos desilusionó esta terapéutica, que, al haberla intentado en cinco casos con psicopatías diversas sin resultado, llegamos a concluir que en la mayoría de estos casos se trata más de una coincidencia de los trastornos mentales y endocrinos, a lo mejor por una causa común cerebral, que de francas psicosis de etiología endocrina. Es lo mismo que sucede en las confusiones mentales que curan a raíz de una tiroidectomía, sin que podamos por esto, como lo preconizaran Bizzatti y Moreno, aceptar una intervención quirúrgica sobre el tiroides para los estados de agitación maníaca.

Un capítulo importante de "Lecciones de Fisiopatología Endocrina" es el relativo a la influencia del tiroides sobre el cloro sanguíneo. Las investigaciones del ilustre autor han logrado establecer que las hormonas tiroideas bajan el cloro globular y el plasmático. Bien claramente se echa de ver la importancia de esta investigación sobre todo en los síndromes renales con evidente o sospechada etiología tiroidiana, así como en las insuficiencias suprarrenales.

Francamente, entendíamos que el problema de la regulación del colesterol sanguíneo por el tiroides era un asunto ya decidido después de la concepción de Epstein y Lande, y hé aquí que Cuatrecasas nos diga textualmente: "No podemos admitir una relación demasiado estrecha y simplista entre el hipertiroidismo o el hipotiroidismo, y la colesterinemia". Cree el autor que la influencia de otros factores endocrinos (suprarrenales, hipófisis, bazo) puede interceptar la acción tiroidiana sobre el metabolismo del colesterol. Nuestra confianza en las investigaciones de Epstein era hasta ahora tan absoluta, que cuando el resultado de una colesterinemia era bajo en un mixedema o alto en el Bastedow, lo atribuíamos a errores técnicos de la medición laboratorística, y a pesar de que hemos tenido siempre la prueba del metabolismo basal como la más indispensable para el conocimiento de la función tiroidiana, la prueba de la colesterinemia, como la del yodo sanguíneo la teníamos entre las de orden patognomónico. La revisión que a este respecto hace el profesor Cuatrecasas es muy digna de tenerse en cuenta, y tenía grande urgencia, según se deduce de su argumentación.

De gran interés nos parecen los trabajos del autor sobre el metabolismo colálico, y especialísicamente la comprobación de un fuerte aminoramiento de la dosis de colesterina sanguínea por inyecciones prolácticas, lo que está de acuerdo, con la teoría generalmente admitida de la formación de hormonas sexuales a expensas del colesterol. Las relaciones de las sales biliares con las hormonas sexuales que ha tratado Cuatrecasas de explicar, así como los por él llamados "empíricos" experimentos sobre la producción de luteína por medio de la mezcla hígadobi-

jis, son puntos que por sí solos salvarían su trabajo del olvido, si no tuviera otros muchos méritos.

Vuelve Cuatrecasas por los fueros de la hipófisis en el problema de la "Fisiopatología de la senilidad", capítulo que por ser el último del libro deja en el ánimo del lector la inconformidad de quien ansía seguir gustando de un manjar que apenas ha probado. El profesor Cuatrecasas despliega todo el poder de gran expositor de que está dotado, sobre este tema de importancia justísima para la humanidad.

Con mucha lógica, y al conocerse hoy el papel que tiene la hipófisis sobre la sexualidad, es partidario de dejar de lado la teoría del "rejuvenecimiento" por medio de injertos, etc., de glándulas genitales. Evidentemente, cuando los experimentos de Voronof, Steinach, etc., comenzaron, no se conocían los resultados de los maravillosos experimentos de Zondek.

De sus experiencias con prolán, parece deducir buenos resultados contra la senilidad, y los atribuye a la acción de la hipófisis sobre la actividad diencéfala. El "rejuvenecimiento" a que debe aspirarse por este procedimiento, así como al que echa mano de otras hormonas, y especialmente de la tiroidea, no es el fuego sexual a que aspirara Claude Bernard con sus extractos testiculares, ni es, como lo dice el autor al terminar este interesante capítulo de su por todos aspectos admirable libro:

"No es la fuerza cerebral analítica del joven matemático, ni la fría genialidad del poeta sublime que a los 30 años deja una obra inmortal; ni la chispa aislada del descubridor de un nuevo fenómeno científico. Es otra cosa, esa fuerza biológica volitiva y eufórica de la plenitud mesocefálica. Normalidad de función negativa, exceso de energía nerviosa, dinamismo latente, percepción del reflujo hormónico hipofisario que alienta y estimula la final actividad del tejido más noble de nuestro organismo. Tal es, en síntesis, la juventud post-menopáusica a que debe aspirar el hombre hoy por hoy".

*Francisco Gnecco Mozo*

---

MASSON ET CIE EDITEURS. — 120. Boulevard Saint Germain. 120.  
 L'ANOXEMIA, SUS EFECTOS, SU TRATAMIENTO. L'OXIGENOTERAPIA

Por *Leon Binet, Madeleine Bochet y M. V. Strumza*.

Al Profesor Binet tocó ver y cuidar en 1914 y 1918 innumerables soldados intoxicados por diversos gases de combate, sofocantes y vesicantes. Más tarde él siguió de cerca a muchos niños enfermos de bronconeumonía y como todo médico ha tenido la ocasión de tratar pulmonares y cardíacos disneicos y cianosados.

En fin, ha podido observar algunos operados del pulmón y sujetos

que sufrían complicaciones pulmonares post-operatorias; su atención se fijó principalmente en todos los asuntos que debe estudiar la Comisión de Biología aérea.

Ha sido así como la observación de los intoxicados, de los enfermos, de los operados y de los aviadores lo ha conducido al estudio biológico de la anoxemia o anoxia.

El fin que se ha propuesto al publicar este libro con la colaboración de los asistentes de su servicio, no ha sido el de acumular datos biográficos sino el de relatar las experiencias proseguidas en el laboratorio y los ensayos terapéuticos intentados en el hospital, lo mismo que el de difundir esta poderosa arma terapéutica constituida por la inhalación de oxígeno. "Correctamente ejecutada, escribe él, es capaz de dar éxitos estruendosos. Es por esto que su empleo se convierte en un deber para el médico colocado en presencia de su enfermo".

---

MASSON ET CIE EDITEURS. — 120. Boulevard Saint Germain. 120.

#### LOCALIZACIONES VISCERALES Y ASPECTO QUIRURGICO DE LAS BRUCELOSIS

Por *R. Michel-Bechet*

Las brucelosis que parecían, hasta hace algunos años, localizadas en la región mediterránea, donde se las conoce con el nombre de Fiebre de Malta, han tomado hoy una extensión cada día mayor. Si nos limitamos a Francia, vemos que, según las últimas estadísticas, la brucelosis existe en casi 60 departamentos, y son numerosos los países extranjeros donde esta afección se manifiesta. Cada médico práctico está expuesto a encontrarse ante un caso de brucelosis. El fin de esta obra es el de hacer conocer las nociones generales que conciernen a las brucelosis y exponer sobre todo sus localizaciones viscerales y sus aspectos quirúrgicos, constituyendo así un capítulo completamente nuevo.

Es necesario saber que ciertas vísceras: hígado, vías biliares, pulmones, corazón, sistema nervioso (centros, meninges y nervios periféricos) pueden ser atacadas por la fiebre de Malta y que según las diversas localizaciones se presentarán una fisonomía clínica y una evolución especiales que crean interesantes problemas para el diagnóstico y el tratamiento.

La *Primera Parte* de la obra está consagrada a ciertas generalidades sobre la infección.

La *Segunda Parte* describe las manifestaciones clínicas de la septicemia bruceliana: modalidades del comienzo, período de estado, signos, evolución.

La *Tercera Parte* trata la localización de la brucelosis abarcando todo el cuadro de la patología médica. Complicaciones hepáticas, complicaciones nerviosas, complicaciones respiratorias, complicaciones circulatorias o renales y formas asociadas.

La *Cuarta Parte* estudia los aspectos quirúrgicos de la brucelosis. Las escaras de la región facial, tan características por su localización, que bastan al práctico conocedor para formular un diagnóstico y que ganando profundidad pueden ulcerar la arteria facial y exigir indicaciones operatorias delicadas.

Las osteo-periostitis brucelianas, determinan preferentemente una lesión osteoperióstica que se traduce por una reacción plasmocitaria intensa llegándose en ocasiones a pensar en un tumor si la biopsia es mal interpretada.

Las osteoartritis brucelianas, las coxitis-brucelianas, las espondilitis.

Su fisonomía tan particular hace que las lesiones osteo-articulares de las brucelosis, puedan presentarse ya sea con una evolución aguda, ya sea con una evolución crónica, y esto permite comprender las dificultades para diagnosticar una afección que puede simular ya sea una osteomielitis aguada o una tuberculosis tórpida.

Afortunadamente los medios de diagnóstico no hacen falta: sero-diagnóstico, intra-dermo-reacción por la melitina, hemocultivo y eventualmente examen bacteriológico de un exudado previamente extraído por punción. Este es el objeto de la *Quinta Parte* destinada al pronóstico, al diagnóstico y al tratamiento.

---

MASSON ET CIE EDITEURS. — 120. Boulevard Saint Germain. 120.  
Paris (VI).

#### CIRUGIA REPARADORA Y CORRECTORA DE LOS TEGUMENTOS Y DE LAS FORMAS

Por *L. Dufourmentel*. Prefacio del Profesor *S. Sébileau*.

Este libro es, si no la primera obra francesa, al menos la más documentada y autorizada en el problema de las restauraciones tegumentarias que son necesarias en el caso de una deformación congénita, de un accidente o de una quemadura.

El autor, que hizo sus primeros trabajos antes de 1914 al lado de sus maestros de internado, Morestin, Morax y sobre todo de Sébileau, fué durante y después de la guerra, uno de los más activos cirujanos de los heridos en la cara. Sus publicaciones sobre todas las ramas de la cirugía reparadora, sus investigaciones hechas en los diferentes países donde ella es más cultivada, lo han convertido en uno de los vanguardistas de esta

especialidad. Su libro no es solamente una recopilación ya que la parte personal es considerable. Gracias a una práctica copiosa, él ha podido, no sólo conocer los trabajos de otros, sino imaginar, modificar y adaptar un gran número de procedimientos.

Los métodos generales se estudian en los primeros capítulos. Allí se encuentran indicaciones preciosas sobre el tratamiento de las mutilaciones faciales, constituyendo lo que el mismo autor llama "Cirugía Estética de Urgencia" cuya importancia es capital para la calidad del resultado definitivo.

Los injertos reparadores, bajo todas sus formas: injertos de cubierta o de sostén, libres o pediculados, autoplásticos o tomados de otros sujetos, han sido objeto de un cuidadoso estudio. Muchas nuevas enseñanzas llenan este tratado, estudio profundo de la cicatrización y del injerto, condiciones para adquirir los injertos libres, artificios para transportar los injertos pediculados, homoinjertos de sostén y en fin todos aquellos puntos en que el autor tiene una experiencia probablemente única en el mundo. Las incisiones, suturas, trasplantes, corrección de cicatrices, el tatuaje quirúrgico son objeto de estudio detallado.

En lo que concierne a las técnicas particulares, la cirugía facial es tal vez la que tiene destinado un estudio más cuidadoso. Se encontrará expuesta de una manera especial y completa, toda la cirugía reparadora de la nariz, desde las fracturas hasta los tipos más variados de deformaciones.

Las operaciones sobre los maxilares en las cuales el autor ha tenido una extensa práctica, han sido enriquecidas con un gran número de técnicas personales.

En conjunto, son veinticinco años de práctica asidua los que el doctor Dufourmentel ha resumido en su libro.

Una abundancia de ilustraciones, con fotografías tomadas únicamente en la sala de operaciones, sin la intervención de ningún artista, presenta los resultados y justifica las descripciones.

---

MASSON ET CIE EDITEURS. — 129, Boulevard Saint Germain. 120.  
Paris (VI).

TRATADO SOBRE LA INMUNIDAD EN LAS ENFERMEDADES  
INFECCIOSAS

Por el doctor *Jules Bordet*.

Si el estudio de los fenómenos que tienen relación con la inmunidad ha intrigado a un número enorme de investigadores, y reunido una gran cantidad de materiales, se debe comprender que ella adquirió el rango de

ciencia distinta como consecuencia de los trabajos ejecutados por el Profesor Jules Bordet, cuyo nombre perdurará unido a uno de los más importantes descubrimientos de la última cincuentena. Es así como una nueva edición de esta obra capital, conocida de 10 años há, se viene a imponer ahora que reaparece totalmente refundida y notablemente amplificada.

De sus comprobaciones se deduce que la inmunidad consiste más que en curar las infecciones ya declaradas, en aplicar los medios fieles y prácticos de conferir el estado refractario a los animales anteriormente sensibles. Esta obra se esfuerza por suministrar al diagnóstico recursos nuevos. Por los servicios que rinde en tal orden de ideas, consagra la alianza entre la clínica y el laboratorio. En fin, por la fecundidad de los métodos que eventualmente presta a otras ciencias, proyecta luces imprevistas sobre los territorios vecinos y contribuye eficazmente a los progresos generales de la biología. Así podemos caracterizar su objeto y resumir el plan de este tratado. Es el más bello elogio que se puede hacer de la obra magistral de M. Bordet.

El libro empieza por algunas generalidades —indicaciones sobre la inmunidad natural— después viene una detallada exposición de la inmunidad celular, de la fagocitosis y de sus variedades; la tercera parte se dedica a la inmunidad humorar; al papel de los sueros y sus procesos de acción; y finalmente la última parte trata íntegramente de aplicar los datos adquiridos por la biología al tratamiento de las enfermedades.

---

### **ANATOMIA PATHOLOGICA**

The American Journal of Pathology. Boston.  
Vol. XVI, N° 2. Marzo, 1940.

### **ANESTESIA**

Current Researches in Anesthesia and Analgesia. Elmira.  
Vol. 19, N° 2. Marzo-Abril, 1940.

### **BIOLOGIA**

Comptes Rendues des Séances de la Société de Biologie. Paris.  
Tomo 133, N° 2. 1940.

### **CIRUGIA**

The American Journal of Surgery. New York.  
Vol. 48, N° 1. Abril, 1940.

Surgery Gynecology and Obstetrics. Chicago.  
Vol. 70, Nº 4. Abril, 1940.

Archives of Surgery. Chicago.  
Vol. 40, Nº 4. Abril, 1940.

Revista Mexicana de Cirugía Ginecología y Cáncer. México D. F.  
Año VII, Nº 12. Diciembre, 1939.

Boletines y Trabajos de la Academia Argentina de Cirugía. Buenos Aires.

Tomo XXIV, Nº 1. Abril, 1940.

### **DERMATOLOGIA Y SIFILIGRAFIA**

Archives of Dermatology and Syphilology. Chicago.  
Vol. 41, Nº 4. Abril, 1940.

Annales de Dermatologie et de Syphiligraphie. Paris.  
Tomo 10, Nº 10. 1939-1940.

### **ENDOCRINOLOGIA**

Revista Sud-Americana de Endocrinología Inmunología y Quimioterapia. Buenos Aires.

Año XXIII, Nº 3. Marzo, 1940.

### **FISIOLOGIA**

The American Journal of Physiology. Baltimore.  
Vol. 129, Nº 1, Abril, 1940.

### **GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA**

American Journal of Obstetrics and Gynecology. St. Louis.  
Vol. 39, Nº 4. Abril, 1940.

Gynécologie et Obstétrique. Paris.  
Tomo 40. Nº 4. 1939-1940.

Revista Médico-Quirúrgica de Patología Femenina. Buenos Aires.  
Año VIII, Nº 88. Febrero, 1940.

**HEMATOLOGIA**

Le Sang. Paris.  
Año 14, N° 1, 1940.

**HIGIENE**

American Journal of Public Health. New-York.  
Vol. 30, Nos. 1-2-3-4. Enero-Febrero-Marzo-Abril, 1940.

Annales D'Hygiene. Paris.  
N° 3. Marzo, 1940.

Boletín de la Oficina Sanitaria Panamericana. Washington.  
Año 19, N° 4. Abril, 1940.

Revista de la Cruz Roja Colombiana. Bogotá.  
Vol. XIII, N° 147. Abril, 1940.

Revista de Sanidad y Asistencia Social. Caracas.  
Vol. V. N° 2. Abril, 1940.

Annali D'Igiene. Roma.  
Año L. N° 3. Marzo, 1940.

**HOSPITAL**

The Modern Hospital. Chicago.  
Vol. 54, N° 4. Abril, 1940.

**INMUNOLOGIA**

The Journal Immunology. Baltimore.  
Vol. 38, N° 3. Marzo, 1940.

Revue D'Immunologie. Paris.  
Tomo 6, N° 1. 1940.

**LEPRA**

Revista de Contratación.  
Vol. 1, N° 6. Abril, 1940.

### **MEDICINA GENERAL**

La Presse Médicale. Paris.  
Nos. del 10 al 28. Enero-Febrero-Marzo, 1940.

Journal de Médecine de Lyon.  
Año 21, Nos. 483-484. Febrero-Marzo, 1940.

Paris Médical.  
Año 30, Nos. 7-8-11-12. Febrero-Marzo, 1940.

The Journal of the American Medical Association. Chicago.  
Vol. 114, Nos. 13-14-15-16. Marzo-Abril, 1940.

The Journal of Experimental Medicine. Baltimore.  
Vol. 71, Nº 4. Abril, 1940.

The Journal of Medicine. Cincinnati.  
Vol. 21, Nº 2. Abril, 1940.

Proceedings of the Staff Meetings of the Mayo Clinic. Rochester.  
Vol. 15, Nos. 12-13. Marzo, 1940.

The American Journal of the American Sciences. Filadelfia.  
Vol. 199, Nº 4. Abril, 1940.

Bulletin of the New-York Academy of Medicine.  
Vol. 16, Nº 4. Abril, 1940.

Medical Times. New-York.  
Vol. 68, Nº 4. Abril, 1940.

La Prensa Médica Argentina. Buenos Aires.  
Año 27. Nos. 11-12-13-14-15. Marzo-Abril, 1940.

Revista de la Asociación Médica Argentina. Buenos Aires.  
Tomo 54. Nos. 431-432. Febrero, 1940.

El Día Médico. Buenos Aires.  
Año 12, Nos. 13-14-15. Marzo-Abril, 1940.

Heraldo Médico. Bogotá.  
Año I, Nº 2. Marzo, 1940.

Colombia Médica. Bogotá.  
Vol. II, Nos. 1-2. Enero-Febrero, 1940.

Revista de Medicina y Cirugía. Barranquilla.  
Vol. VII, Nº 3. Marzo, 1940.

Boletín Clínico. Medellín.  
Año VI, Nos. 3-4. Febrero-Marzo, 1940.

Medicina. (Revista Mexicana).  
Tomo 20, Nº 360. Marzo, 1940.

Gaceta Médica de México.  
Tomo 70, Nº 1. Febrero, 1940.

Revista Médica. San José de Costa Rica.  
Año 7, Nº 71. Marzo, 1940.

Anales de la Facultad de Medicina de Montevideo.  
Tomo XXV, Nº 1. 1940.

Revista Médica de Chile. Santiago.  
Año 68, Nos. 1-2. Enero-Febrero, 1940.

Revista de Medicina y Cirugía de La Habana.  
Año 45, Nº 3. Marzo, 1940.

La Reforma Médica Lima.  
Año XXV, Nos. 326-327. Marzo, 1940.

Revista Médica Peruana. Lima.  
Año XI, Nos. 1-2. Noviembre-Diciembre, 1940.

Rassegna Clinico-Scientifica. Milan.  
Año 18, Nº 3. Marzo, 1940.

#### **MEDICINA LEGAL**

Annales de Médecine Légale. Paris.  
Año 20, Nos. 11-12. Enero-Febrero, 1940.

#### **MEDICINA TROPICAL**

The American Journal of Tropical Medicine. Baltimore.  
Vol. 20, Nº 2. Marzo, 1940.

Bulletin de la Societé de Pathologie Exotique. Paris.  
Tomo 33, Nº 1. 1940.

Memorias Do Instituto Oswaldo Cruz. Rio de Janeiro.  
Tomo 34, Nº 4. 1939.

### **NEUROLOGIA Y PSIQUIATRIA**

Archives of Neurology and Psychiatry. Chicago.  
Vol. 43, Nº 4. Abril, 1940.

### **OFTALMOLOGIA**

Archivos de Oftalmología de Buenos Aires.  
Tomo XV, Nº 3. Marzo, 1940

### **OTORINOLARINGOLOGIA**

Les Annales D'Oto-Laringologie. Paris.  
Nos. 1-2. Enero-Febrero, 1940.

### **PEDIATRIA**

Archivos de Pediatría del Uruguay. Montevideo.  
Tomo XI, Nº 3. Marzo, 1940.

Revista Chilena de Pediatría. Santiago.  
Año XI, Nos. 2-3. Febrero-Marzo, 1940.

### **QUIMICA BIOLOGICA**

The Journal of Biological Chemistry. Baltimore.  
Vol. 133, Nos. 1-2. Marzo-Abril, 1940.

### **ROENTGENOLOGIA**

The American Journal of Roentgenology and Radium Therapy  
Springfield.  
Vol. 43, Nº 3. Marzo, 1940.

### **TUBERCULOSIS**

The American Review of Tuberculosis. Baltimore.  
Vol. 41, Nº 4. Abril, 1940.

**UROLOGIA**

The Journal of Urology. Baltimore.  
Vol. 43, N° 4. Abril, 1940.

Journal D'Urologie. Paris.  
Tomo 48, N° 4. 1939-1940.

